

Programa de Lengua y cultura de Pueblos originarios ancestrales. Pueblo Kawésqar

CONTENIDO CULTURAL

Actividades productivas del pueblo kawésqar.

Este Contenido Cultural de la cuarta unidad se ha desarrollado en función de uno de los temas relevantes de la cultura kawésqar: la vida en el campamento, ya que es en ese espacio en el que se desarrollaban ciertas actividades productivas asociadas al “perímetro cercano del campamento”, como, por ejemplo: buscar agua, buscar leña, buscar chamiza para hacer fuego, mariscar (mauchos, cholgas, erizos, caracoles), buscar frutos silvestres, pescar, hacer función de vigía. En cuanto al “perímetro no cercano”, se realizaban actividades productivas como las siguientes: buscar huevos, cazar aves, cazar mamíferos terrestres, cazar mamíferos marinos, buscar mariscos (locos, lapas).

En este sentido es importante resaltar nuevamente que el campamento es donde se hace la vida en familia y en comunidad; no se instala al azar, sino que, en sitios apropiados, cercanos a las zonas de caza y recolección. Una vez llegados al punto donde iban a acampar, ya sea por periodos breves o más prolongados, lo primero que hacían los kawésqar era el establecimiento del campamento, luego de dejar bien aseguradas las embarcaciones, o bien dejarlas varadas. La conformación del terreno contiene distintas zonas que van desde la orilla del mar hacia arriba. Cada una de estas zonas contiene especies vegetales y animales que son útiles para los kawésqar. Al mismo tiempo, existen ciertas prohibiciones o tabúes (**æjamas**) de ejecutar algunas acciones en la zona de playa, por ejemplo, donde no se puede hacer fuego ni comer; también en esta zona de playa es donde se hacía el contra-tabú, cuando se infringía alguna prohibición. Un contra-tabú consistía en hacer precisamente aquello que estaba prohibido hacer, como, por ejemplo, arrojar cenizas al mar.

